

Los rusos pueden ganar la guerra este año

por MAX WERNER

(Tomado del periódico yanqui P. M.)

Este artículo fué escrito el 8 de setiembre pasado por Max Werner el famoso técnico militar europeo, hoy ciudadano de los Estados Unidos. Los juicios de Werner respecto a esta guerra han sido acertados y brillantes. En 1941 dijo que el Ejército Rojo resistiría y ganaría. En 1943 apareció su libro: "La Ofensiva puede vencer en 1943" en el que sostenía que el Segundo Frente era el camino directo de la Victoria.

Las actuales victorias del Ejército Rojo, la reconquista de la cuenca del Donets y la ofensiva en la dirección de Kiev, prometen determinar todo el curso de la guerra en Rusia. Los presentes éxitos rusos fueron presagiados por todo el desarrollo de la ofensiva rusa desde el pasado 12 de julio. Hoy el Ejército Rojo no está explotando simplemente los éxitos tácticos, está librando una gran ofensiva. Debemos entender claramente que el Ejército Rojo no está simplemente ganando batallas en el frente sur, sino que está en el proceso de ganar la guerra este año.

Debe presumirse que el Ejército Rojo está comprometido ahora en una gigantesca ofensiva general. Los golpes rusos se suceden uno tras otro sucesivamente en todo el frente, desde la dirección de Smolensk hasta el Mar Negro. Pero el centro de gravedad de esta ofensiva tiende hacia el sur.

La más grave concentración de fuerzas de la Wehrmacht fué derrotada por el Ejército Rojo entre Oriol y Jarkov y al oeste de estas dos ciudades. De este modo, el sector decisivo en todo el frente alemán en Rusia fué roto en un amplio frente. Este había sido el punto de apoyo de las defensas alemanas y el nudo vital entre los frentes alemanes del centro y sur. Las victorias rusas en Oriol serán capitalizadas estratégicamente en el sur. Jarkov fué el comienzo de la gran ofensiva rusa en el sur, y Taganrog fué el próximo poderoso golpe. La decisión en el sur de Rusia es inminente.

El saliente de los ejércitos en esa área está amenazado. La ruptura rusa más allá de Glujov revela un profundo envolvimiento de los ejércitos alemanes en la Ucrania, desde el norte, que pueden ser aislados desde el noroeste. Toda la línea desde Briansk hasta el Mar de Azov es un frente cohesivo e interdependiente. La presión rusa sobre Poltava y Briansk se ha sentido ya a cientos de millas más al sur. Gradualmente se ha estado formando un gran bolsón alrededor de los ejércitos alemanes y cada día crece más la dificultad de que éstos puedan evadirse de esta amenaza de envolvimiento. Sus líneas de comunicaciones de retaguardia están considerablemente amenazadas. El Ejército Rojo puede cortar las comunicaciones a lo largo de una línea más al este, formada por los entronques ferroviarios de Lobovaya, Sinelnikovo y Zaporzhe. O puede descargar un golpe contra los centros de comunicaciones de Poltava, Kremenchung y Krivoi Rog, más al oeste. En el primer caso, el Ejército Rojo atacaría desde el este hacia el oeste; en el último, se movería desde el norte hacia el sur.

EL DILEMA DE HITLER

Las leyes de la estrategia en el sur ruso son simples: cualquiera que mantenga a Jarkov controla la cuenca del Donets y la Ucrania oriental. Quienquiera que retenga la Ucrania oriental controla la Ucrania occidental. Con Oriol y Jarkov como terreno de operaciones un ejército puede ocupar toda la Ucrania. Desde allí, puede ser aplastado todo el frente alemán del sur. Además de eso, pueden esperarse posteriores ofensivas rusas en un futuro cercano, y la recaptura de Taganrog prueba ser el comienzo de una gran operación que apunta hacia el reconquista de la cuenca del Donetz y de toda la costa del Mar de Azov.

El presente dilema de Hitler es que debe elegir una vez más entre una poderosa contraofensiva y una profunda retirada. La defensa pasiva no puede salvar a los ejércitos alemanes en el sur. Únicamente un poderoso contragolpe podría proporcionarles algún alivio. Eso fué lo que sucedió en febrero y marzo de este año: La Wehrmacht recapturó Bielgorod, Jarkov, Lozovaya y Kramatorsk y salvó su frente sur en la hora cero lanzando un vigoroso contrataque. En otras palabras, a menos que la Wehrmacht haga todo lo posible por recapturar a Jarkov, una profunda retirada es inevitable.

Aún más: no cualquier contragolpe puede mejorar la situación alemana en el sur. Debería producirse una ofensiva alemana rápidamente. El pasado febrero la ofensiva fué lanzada diez días después que el Ejército Rojo había capturado a Jarkov. Esta ofensiva debería librarse en un amplio frente, hablando en líneas generales, a lo largo de una línea que corriera desde Briansk a Poltava y Lozovaya, y debería realizarse con grandes fuerzas, mucho más grandes que las que fueron empleadas en los meses de febrero y marzo pasados. Hoy el Ejército Rojo ha concentrado más tropas allí que las que tenía alrededor de Jarkov en el mes de febrero.

EL DNEIPER NO ES UNA LINEA DE DEFENSA

La contraofensiva y la retirada profunda pueden convertirse en un mortal dilema para Hitler. Si carece de suficiente fortaleza para lanzar contrataques importantes—y apenas si puede presumirse que la tiene—la Wehrmacht puede ser destruida. Una retirada profunda en el frente ruso equivale a una derrota alemana. No hay ni una línea fortificada ni una línea natural de defensa en la retaguardia del Ejército alemán. El Dnieper no es una línea de defensa, porque el río forma una curva violenta, una 'comba', en el sur de Ucrania; cualquier intento por sostener el vértice de esta comba, entre Dnepropetrovsk y Zaporozhe, significaría que el defensor sería flanqueado. El Ejército Rojo no permitirá jamás que la Wehrmacht se retire tranquilamente. No habrá tal cosa. En el caso de que suceda esto, el Ejército alemán sería perseguido por el Ejército Rojo y las operaciones de ruptura y cerco completarían su desastre. A menos que la Wehrmacht pueda reconquistar su línea defensiva del primero de julio, con Oriol y Jarkov, como bases, sus defensas serán rebasadas. Si no se lanza una poderosa contraofensiva dentro de las próximas dos semanas, entonces debemos esperar una mayor derrota alemana en setiembre.

La presunción de que setiembre es impropio para las grandes operaciones en Rusia, es falsa. Al contrario, la estación en el mes de setiembre en Ucrania es seca y por lo tanto secos los caminos. Todavía octubre no interrumpe las grandes operaciones de ofensiva en Rusia. La Wehrmacht ganó una de sus más importantes victorias en toda la guerra ruso-alemana en octubre de 1941: coincidentemente, la victoria fué la captura de Oriol y Jarkov.

LAS EXCELENTES TACTICAS SOVIETICAS

El Ejército Rojo tiene grandes perspectivas estratégicas porque ha demostrado una y otra vez poseer un dominio científico, práctico de la moderna ofensiva. Sus éxitos más recientes se han logrado por

¿Puede el Vice-presidente de EE. UU.

H. Wallace enviar mensajes cordiales a un totalitario? Ulate insulta a Toledano y lo llama totalitario; Wallace envía un mensaje cordial a los trabajadores de la C.T.A.L. por medio de este totalitario

Contestando su carta le agradeceré tenga la bondad de leer el siguiente mensaje a la Asamblea de Trabajadores de los pueblos de América. Esta reunión de la CTAL tiene un significado muy especial; en estos momentos demuestra: primero, que la solidaridad de los pueblos de América no es un mito, un mero convenio de gobiernos, sino una realidad viviente demostrada; luego, que existe una conciencia clara de los deberes y derechos que la hora presente impone a los hombres de América en general y a las clases trabajadoras en particular.

Aunque mis tareas oficiales no me han permitido asistir a vuestra reunión, quisiera hacer llegar este mensaje por vuestro intermedio a las masas obreras de vuestros países. Guardo vivo recuerdo de la generosidad con que fui recibido en los países que visité. Ultimamente creo que en el tiempo que nos separa de la victoria, las masas trabajadoras deben mantener ese espíritu de disciplina voluntaria, consciente, que han sabido adoptar y que en muchos casos las ha llevado a abandonar por el momento reivindicaciones justas con el fin de obtener un resultado máximo en la producción, factor casi tan decisivo como el combate en los campos de ba-

talla para la victoria final.

Tengo la certeza de que este espíritu de sacrificio traerá como consecuencia una mayor cohesión entre las clases trabajadoras, que cuando llegue la victoria contra el nazifascismo ha de traducirse en el progreso colectivo de los pueblos de América. Ese progreso descansará fundamentalmente en un standar de vida que permita el bienestar material y la libertad espiritual de todos y cada uno. Para la contribución del pensamiento obrero en los planes de la postguerra es fundamental esta reunión que celebráis; será sin duda precursora de muchas otras que nos conducirán a la realización del ideal de esta era que insisto en calificar como el siglo del hombre del pueblo.

HENRY A. WALLACE
Vice Presidente de los Estados Unidos de Norteamérica.

El Mensaje se refiere al Consejo General de la CTAL reunido en los últimos días del mes de agosto del presente año en la Ciudad de La Habana, Cuba.

Cuba nos da un hermoso ejemplo de solidaridad americana

OBREROS ORGANIZADOS, PROFESORES UNIVERSITARIOS, ARTISTAS, ESCRITORES, HISTORIADORES SE UNEN PARA PEDIR LA LIBERTAD DE PRESOS ANTIFASCISTAS

Codovilla el gran líder argentino y Prestes el heroico líder brasileño son las banderas de este movimiento libertario

Qué haremos en Costa Rica para cooperar en esta lucha?

SALVAR A CODOVILLA Y LIBERTAR A LOS PRESOS POLITICOS ARGENTINOS ES TAREA DE AMERICA

HABANA, Oct. (SPC). — (Por correo aéreo).— Rubén Iscaro nos habla. Es una figura de acusado relieve en el movimiento obrero organizado de Argentina. Es también una alta personalidad anti-fascista y combatiente caracterizado por los derechos democráticos del pueblo argentino.

Iscaro trae un mensaje y una misión. Para Cuba y para los países latinoamericanos todos. El mensaje: Lucha por la liberación de los presos políticos de Argentina encarcelados por la tiranía fascista de Ramírez. La misión: No descansar un instante, en tanto no pueda lograrse tan empinada aspiración y anhelo sentidísimo de la clase obrera y del pueblo argentino.

SITUACION DE ARGENTINA.

El líder de los trabajadores de la Construcción de Argentina nos va describiendo el panorama de su patria. Hablamos sobre los días que precedieron al fatídico 4 de junio—día del golpe militar fascioso. Días agitados de lucha contra los traidores, trotskistas y quintacolumnistas nazis introducidos en el movimiento obrero intentando su división y destrucción. La derrota de los agentes máximos de la reacción y el fascismo en la CGT: Domenech y Almarza. Aquel fué un día de triunfo para la clase obrera y el pueblo argentino. Comenzaba a forjarse la unidad férrea de los trabajadores.

la combinación de la ruptura y el cerco. En cada una de las fases de la batalla su táctica ha sido elástica y compleja; cada situación estuvo dirigida por la combinación apropiada de las armas más los métodos tácticos ofensivos. El empleo en masa de la artillería alternado con una combinación de tanques y artillería y con las operaciones de la infantería móvil, combinaron el empleo de todas las armas móviles, la aviación de combate, los tanques, la infantería motorizada y la artillería. Es muy probable que se produzcan grandes maniobras por las unidades de tanques soviéticas. En la actual campaña de verano, el Ejército Rojo coordinó la disposición táctica apropiada de la técnica moderna con el precursor plan estratégico. El comunicado alemán admitiendo la pérdida de Taganrog habló de la superioridad rusa en hombres y material a través de toda la campaña de verano. Parece que esta declaración fué hecha por el Alto Mando alemán, a fin de preparar al pueblo alemán para las nuevas derrotas en el Este. Jamás se vió el Ejército alemán en tanto peligro, y nunca antes fueron tan favorables las oportunidades para una ofensiva anglo-americana.

Después nos va relatando Iscaro los episodios ya históricos, de las jornadas de unidad. Los intentos de radicales y comunistas para forjar un instrumento unitario que hiciera imposible los manejos conspirativos de la reacción y la qui tacolumna para derrotar al pueblo. Hablamos sobre la detención de Codovilla el gigantesco guaiador y líder indiscutible.

LA REPRESION DE RAMIREZ

Iscaro nos sigue relatando todos los acontecimientos sucedidos en su tierra. La hermosa patria de próceres tan insignes como Sarmiento, Rivadavia, Moreno, San Martín... A la sombra de estas claras luminarias, forjadores del basamento democrático entrañable para el pueblo argentino, se lucha hoy esforzadamente contra los "mazorqueros" nazis de la Sección Especial de Policía dirigidos por la Embajada Alemana de Buenos Aires. "Esta es una lucha que no reconoce fatigas—nos dice Iscaro—. Todo el pueblo está empeñado en ella. A través de la directiva de unidad nacional contra el facismo el pueblo y la clase obrera marchan decididamente contra el régimen fascista".

La plática se extiende a la descripción sobre los últimos atropellos perpetrados por la oligarquía fascista y los nazis. El saqueo y despojo de las editoriales democráticas y antifascistas. E incluso las tibia-

Luis Carlos Prestes el gran líder brasileño



mente liberales. La clausura de los locales de ayuda a los Aliados. La prohibición de actuar a los militantes de la ayuda democrática. Los decretos fascistas disolviendo las organizaciones de trabajadores, populares, culturales y hasta de portivas!

"Todo esto—dice Iscaro—dará la tónica de lo que está sucediendo en nuestra patria. Al propio tiempo la represión alcanza límites inconcebibles. Millares y millares de dirigentes sindicales y del pueblo, han sido enviados a las masmorras de la Pampa y de otros lugares del país. Muy especialmente debe destacarse el envío del gran dirigente Codovilla a Río Gallegos, en la insalubre región de la Tierra del Fuego, donde según los últimos reportes está a punto de quedar paralizado por la incontinencia del tiempo y la falta de asistencia médica.

"Todos los intentos de salir del país le han sido negados. Se ha violado con ello un principio constitucional que autoriza a los detenidos por causas políticas a abandonar el territorio nacional".

EL COMITE PRO LIBERTAD DE PRESTES SE DIRIGE A VARGAS PIDIENDO LA LIBERTAD DEL LIDER

HABANA, Octubre (SPC). (Por Correo Aéreo) El Comité Pro-Libertad de Luis Prestes, recientemente constituido en esta capital y del que forman parte destacadas personalidades y representativos de núcleos diversos de nuestra población, acordó dirigirse al Presidente del Brasil, Getulio Vargas, en el siguiente cablegrama:

Presidente Getulio Vargas Río de Janeiro, Brasil. Dirigentes Partidos políticos, Profesores Universidad y

SOLIDARIDAD AMERICANA.

"Este sombrío cuadro ofrece la indubitable urgencia de ponerse en pie de lucha todos los verdaderos demócratas y antifascistas de la América para ayudar a la liberación de los presos políticos argentinos—añade Iscaro.

Nosotros aclaramos al líder trabajador cómo y con qué intensidad nuestro pueblo y especialmente los trabajadores, se están movilizandose desde el golpe militar fascista del General Ramírez, en apoyo de sus hermanos argentinos y de otros países del continente.

"Si—expresa Iscaro—ha sido de gran emoción para mí contemplar como a mi llegada a este acogedor país, la Conferencia de Trabajadores de Cuba, por medio de su Comité Ejecutivo vota una resolución en la que acuerda un vasto plan de lucha en solidaridad con los trabajadores y el pueblo argentinos. Esto también he podido comprobarlo en el Frente Nacional Antifascista donde hace tiempo se está trabajando intensivamente en favor de los demócratas antifascistas argentinos".

Secundaria, artistas, escritores, dirigentes obreros Cuba, nombre principios humanos y que riendo contribuir unificación fuerzas anti-Eje América, solicitamos respetuosamente de usted conceda gracia libertad Luis Carlos Prestes.

Cosme de la Torriente, ex-Ministro de Estado y ex-Presidente Liga de Naciones; Fernando Ortiz, Presidente Sociedad Hispano Cubana Cultura; Rafael Gaspar Montoro, Director Justicia; Francisco I-chaso, Director Relaciones Culturales Ministerio Estado; (Pasa a la pág. 4º)